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十问郑州旅游优惠券

郑州晚报：现在，不少郑州市民领到了优
惠券。大家在欣喜的同时，发现一个问题，旅
游优惠券的优惠幅度太小，希望可以有所提
高，有这种可能吗？

市旅游局：郑州旅游优惠券的优惠方式主
要有两种：一种是持券抵扣现金，如《禅宗少
林·音乐大典》、郑州海洋馆等直接从门票价格
中让利；另外一种是持券消费打折，即对持券
游客的实际消费总额打折收现。由于各旅游
企业的优惠办法是依据其经营水平和盈利程
度自行确定的，因此，没有特别设定统一的优
惠标准。其中，景区门票优惠幅度为五折至九
折，例如，嵩山少林景区和永泰寺通票打折，原

来少林寺门票 100元，永泰寺门票 60元，现在
两个景点门票用优惠券一共只要115元现金，
相当于七折；康百万庄园门票原来40元，优惠
后是32元，相当于八折。宾馆最低打三折，农
家乐最低打八折。

大家听了以后，可能会觉得并不像预期优
惠得多，作为普通游客，当然是希望优惠幅度
越大越好，但是，旅游企业有运营成本，要照
顾到企业的成本，尤其是在当前的经济环境
下，企业的利润空间本来就不大。各参与企
业在面临运营成本上涨、客源市场趋冷的情
况下，依然能够推出这些优惠措施，已经非常
不容易了。

一问：优惠券的优惠幅度能否提高？

年初以来，全国很多城市都先后推出了旅游惠民政策，纷纷向游客和
市民派发旅游优惠券或消费券。4月11日，酝酿已久的“郑州旅游优惠
券”正式推出。根据活动总体方案，郑州将发放100万份优惠券，券面优惠

额度达30亿元。消息一出，郑州市民在高兴的同时，也产生了一些疑惑：不少景区
的优惠幅度只有5元到10元，实际票价依然不低，这样的优惠幅度能吸引游客吗？
优惠活动为什么要避开旅游高峰期？郑州为什么不能像成都那样，让市民享受真
正的旅游优惠？针对这些市民关注的热点问题，4月21日，郑州市旅游局相关负责
人接受《郑州晚报》记者专访，对记者提出的10个问题一一进行了解答。

晚报记者 袁帅/文 张翼飞/图

核心
提示 郑州晚报：旅游黄金周为何不能使用旅游优

惠券？限期是否会打消市民使用优惠券的积极性？
市旅游局：我们的每一张优惠券上都对使

用期限作了明确规定，其中黄金周期间大多数
优惠券是不能使用的。这主要是为了保证游客
的旅游品质和旅游安全，因为黄金周期间游客

相对集中，而景区的自身接待能力有限。像嵩
山少林景区、永泰寺景区，高峰期的游客数量会
非常多，容易出现安全事故或服务质量跟不上。

虽然黄金周不能使用优惠券，但是，优惠券
的使用时间大致在4月11日到10月31日，这个
阶段也是郑州的旅游旺季。

二问：黄金周为何不能使用优惠券？

郑州晚报：此次旅游优惠券用的是景区和旅
游商家直接让利的办法，为何不能像杭州一样，政
府财政拿出1.5亿元补贴市民的旅游消费金？

市旅游局：政府补贴的方式资金由市级、区

级、企业多方承担，操作非常复杂。而且郑州的
优惠券有部分要发放到外地，如果用政府财政
直接补贴，会引起争议，为什么把本地财政拿给
外地使用，这肯定是不合适的。

三问：郑州为何不用财政补贴？

郑州晚报：为何不直接下文要求景区和相
关企业降价？市民拿身份证就可享受优惠，这
样就节省了制作优惠券的费用。

市旅游局：发放旅游优惠券是调节旅游市
场的一种手段，是一种促销行为，就像商场的

“返券”活动一样。持券的人数是有限的，优惠
券对有潜在旅游欲望，还没有确定要外出旅游的
人有用。此外，郑州的旅游优惠券还要向外地
公众派发，只下文，而不制作优惠券是不行的。
发放旅游优惠券也是目前国内的通用方法。

四问：为何不直接下文要求降价？

44月月1111日，在河南博物院广场，市民排队领取旅游优惠券。（资料图片）日，在河南博物院广场，市民排队领取旅游优惠券。（资料图片）

郑州晚报：我们了解到山西的旅游消费券
大多实行五折优惠；成都基本是免费，只花1元
钱，11家成都景区都可免费旅游，这样的优惠
措施才能真正吸引游客。郑州为什么不能像山
西、成都那样，让市民享受真正的旅游优惠？

市旅游局：各地的情况不同，经济发展状况

和旅游产业发展状况不同，不能一味效仿外地，
要结合自身实际。郑州不少旅游企业的优惠幅
度其实不比山西小，成都的情况比较特殊，全国
人民在抗震救灾中都对四川伸出了援手，成都
的做法是为了答谢和感恩，也为了重树游客对
四川旅游的信心和兴趣。

郑州晚报：有公众指出，最需要优惠券的人
是中低收入者，而一些景区5元到10元的优惠幅
度能吸引这部分人吗？这样的优惠幅度市民会
买账吗？或者说，对此次活动的预期效果如何？

市旅游局：之前，杭州、南京等地发放旅游

券时，市场反应不一，有些火爆，有些冷清。从
目前情况来看，郑州的发放效果应该会不错。
因为到各旅游优惠券发放点领取优惠券的人
都很多，场面很火爆。既然有那么多人领取优
惠券，就说明优惠券还是具有一定吸引力的。

六问：此次活动的预期效果如何？

郑州晚报：一张旅游优惠券能起到“扩内
需、促消费、保增长”的作用吗？或者说，优惠券
是促进消费的“良药”吗？

市旅游局：参与郑州此次优惠活动的企业
中，有的星级旅游饭店优惠额度达三折，比钻石
白金卡的优惠额度还低，农家乐价格最低能打

八折，市民如果去吃饭，也是比较实惠的。预
计，肯定会对旅游消费有一定的促进。

如果郑州的旅游优惠券按照 15%的使用
率来计算，不包括吃、住，就将直接拉动优惠
消费 4.5亿元。如果带上吃、住等，按照 1∶2
的比例计算，将间接拉动消费 9亿元。

郑州晚报：此次发放优惠券的背景是什么？
市旅游局：随着全球金融危机的逐步加

深，“扩内需、促消费、保增长”已经成为当前
经济工作的重要任务，旅游消费具有综合性
强、带动力强的产业优势，旅游业具有率先
摆脱金融危机的行业优势。因此，在借鉴其

他城市经验的基础上，结合郑州市旅游产业的
发展实际，郑州市也适时推出了“郑州旅游优
惠券”。

活动将成为全市旅游行业为“保增长、保就
业、保稳定”作贡献的一次具体行动。因此，这
也是以实际行动实现旅游惠民的具体举措。

八问：郑州为何在此时推出旅游优惠券？

郑州晚报：参加此次活动的景区和企业是
怎样选定的？如何构成？

市旅游局：本次活动本着“自愿参与、符合
条件、诚信经营、优质服务”的原则，全市主要旅
游景区（点）、市属旅游星级酒店、大型旅游演艺
项目和旅游农家乐均可自行确定优惠办法，自
愿报名参与活动。这样的操作模式，不仅符合

“自主经营、自负盈亏”的市场经济规律，保护了

企业利益，也在一定程度上降低了旅游消费成
本，实现了旅游惠民。

郑州旅游优惠券拟分三批、共发放 100万
份。首批参与活动的企业共有 95家，其中旅
游景区（点）17个，绝大多数是 3A级景区，旅
游星级酒店 39个，星级旅游农家乐 37家，旅游
演艺单位 2 家，基本涵盖了旅游行为的基本
元素。

九问：参加活动的景区和企业是怎样选定的？

郑州晚报：不少市民担心这些优惠活动会
出现商家暗中提价、服务与价格一起打折等问
题，如何防范和应对这些可能出现的问题？

市旅游局：在确定优惠券商家时，已和旅游
企业签订了服务保证书，要求各企业价格打折，
服务不打折。各县区旅游局也会专门成立督察
组，全市两级旅游行政主管部门也将开通投诉
电话。如果遇到暗自提价的情况，会取消其参
与优惠活动的资格，进入“黑名单”。

应对措施主要有三点：一是把好入口关。
能够参与这项活动的都是我们的优质旅游产

品，基本上都是 3A以上景区、星级旅游饭店和
星级农家乐，整体服务水平是比较有保证的。
二是签订承诺书。我们要求“郑州旅游优惠券”
所有参与单位都必须做出“旅游惠民、品质先
行”的服务承诺，并要求旅游经营单位的法人签
名保证。三是受理投诉和开展维权服务。我们
在优惠券上注明了投诉电话，接受游客监督和
投诉。活动期间，市旅游质量检查所将同各县
（市）区旅游行政主管部门一起，对各旅游企业
提供的旅游服务质量和执行优惠措施情况进行
检查和监督，对出现问题的，我们将严肃处理。

十问：如何确保服务质量不打折？


